

22  
Sept.  
1871

rio, descomulgando al mundo de un mundo de criminales culpables de crímenes inauditos; y trájelos para apagar a estos mismos extranjeros execrables, están perfectamente dispuestos a sacrificar todavía a muchos mas en la primera ocasion favorable.

"Después de la ejecución de los pretendidos asesinos, el incendio asola a Tieu-tsin, y la banda de incendiarios, la misma que asesinó a las Hermanas, se niega a detenerse ante las órdenes de las autoridades; dicen que habiendo sido engañados en el suceso de los asesinatos, no quieren obedecer mas en adelante. Doscientas casas han sido quemadas, y el fuego no ha sido apagado sino por los soldados. Esta sería una nueva prueba, si viniese al caso, de la complicidad de los mandarines en la carnicería de 21 de junio.

"Se acaba de poner en circulación un libelo que acusa a los extranjeros de crímenes abominables; a no dudarle es por incitación de los mandarines y de los letrados, para excitar el odio contra los extranjeros. Reunen tropas en Takou, simple aglomeracion de chozas, pero en donde están los fuertes que defendeu el Péi-ho y la entrada de Pekin."

"Takou será el cuartel general del ejército del Pé-tché-ly, anuncia el *Shang-hay Evening Courier*. ¿Por qué esta concentración de tropas, si no es con motivo de los extranjeros? En efecto, estos fuertes constituyen una amenaza permanente para estos últimos. Hubiéramos debido destruirlos cuando estuvieron en nuestro poder, como destruimos las fortalezas colocadas cerca del rio, y que se asegura que los chinos se proponen volver a construir, si las chalupas cañoneras se lo permiten."

El tsoung-heou de Tien-tsin, intendente del comercio en los tres puertos del norte, ha sido enviado en mision extraordinaria cerca de diversos gobiernos europeos que cuentan uno ó muchos de sus nacionales entre las victimas de los asesinatos de Tien-tsin (3). Se embarcó con su séquito, compuesto de veinticinco á veintisiete personas, á bordo del paquebote *Godavery*, que partió de Shang-hay el 15 de noviembre último. Se decía que debía detenerse en Macao ántes de proseguir su viaje.

"La opinion universal en China, indica el *London and China telegraph* es que este Tsoung-heou, si no es realmente el autor de los asesinatos, ha sido al ménos el cómplice, y ha favorecido su cumplimiento, estando en su poder el impedirlo."

F-2236 LA CUESTION RELIGIOSA.

Hace veinte años que uno de nuestros más profundos pensadores denunció al país que la cuestion que dividia á nuestros partidos era la cuestion moral. Esta revelacion, que al principio no fué debidamente apreciada, ha venido á ser confirmada mas tarde por los hechos.

Durante la Administracion del 7 de marzo las tendencias anticatólicas empezaron á manifestarse, por las medidas que entónces se dictaron y por las doctrinas que se predicaban. El primer acto fué la expulsión de los jesuitas, desenterrando una cédula del Rey de España. Siguiéron despúes leyes violatorias de las propiedades de la Iglesia y de la disciplina eclesiástica, y la expulsión de los Obispos.

Estas medidas de persecucion y de intolerancia buscaron su apoyo en las doctrinas que desde aquella época están predicándose. Al amparo de la democracia y de la libertad se insinuaron ideas de comunismo y de socialismo; se procuró desarraigar el sentimiento religioso, desprestigiando la Iglesia, su culto y sus autoridades; se

(2) Hay en las grandes ciudades de la China muchas gentes que venden voluntariamente su vida por ménos de 500 taels.

(3) Debe recordarse que además de los Franceses y los Rusos, habia entre las victimas dos Belgas (las Hermanas Isabel Marquet y Josefina Adam), una italiana (la Sor Victoria Andreoni), y una Irlandesa (la Sor Luisa O'Sullivan).

creaban, el amor inasible, que busca su satisfaccion en otro mundo, en la esencia misma de Dios.

Ese sentimiento no se adquiere con el raciocinio, no se inspira con la controversia, la cual carece de union; lo da, lo da solamente la lectura de los libros santos, ó la palabra humilde y autorizada del sacerdote. En la cátedra sagrada, al cielo descubierta, bajo artesones esculpidos, ó bien bajo el tocho pajizo del infeliz, la palabra inspirada del Ministro de Dios penetra hasta los corazones, haciendo exclamar humildemente á su auditorio: creo y adoro.

Esta palabra es la que necesitamos, la que necesita la República, la que necesita el catolicismo, la palabra que convirtió al mundo para civilizarlo despues.

Necesitamos misioneros. No los hay. Tenemos franqueza para confesarlo? Tengamos, pues, valor para remediar el mal. Si nuestros clérigos no están educados para misioneros, la Europa nos ofrece sacerdotes abnegados, instruidos y virtuosos, prontos á marchar á las extremidades del mundo para evangelizar á los pueblos, y dispuestos á sufrir el martirio. Tráiganse, no se economicen gastos, no se omitan sacrificios.

¿Qué importa la prédica antireligiosa, la propaganda desmoralizadora, el periodismo cínico y calumnioso si los pueblos se evangelizan? Los misioneros que recorran las poblaciones serán mas poderosos que todas las armas que se fragüen en el arsenal de la impiedad. Opugamos misioneros á los periódicos y á los clubs, y la verdad nada tendrá que temer, esa verdad venida directamente del cielo, y que alumbrá á los hombres de buena voluntad.

El sentimiento religioso es una necesidad tan imperiosa, que sus mismos extravíos lo comprueban. Entre dos prediaciones, una que lo satisfaga y otra que lo contraria, la primera triunfará indefectiblemente, como lo prueba la Historia. El abandono de las misiones evangélicas, el enfriamiento de la caridad y las costumbres mundanas del clero, traen á las naciones esas tempestades populares, que no son otra cosa que el restablecimiento del equilibrio moral, aunque á costa de victimas inocentes. Sembrémos virtudes y cosechemos bienandanza.

Hay un ejemplo dado por una parte escogida de la sociedad de Bogotá, al constituirse en Junta católica para defender los intereses de la religion. Ese ejemplo debe ser seguido por todos los pueblos de la República, organizando sociedades que despierten el espíritu religioso, y lo hagan penetrar hasta las últimas clases de la sociedad. Cuando se hace al catolicismo objeto de persecucion, los hombres de fe deben hacerlo por su parte objeto de amor; cuando se quiere arrancar las creencias para reemplazarlas por la religion del cálculo, debemos defenderlas con actos de caridad y con movimientos de abnegacion y de sacrificio. En este particular, el clero está mas obligado por su profesion.

Los curas, en su carácter de pastores, deben hacer amable la religion y enseñarla constantemente. Un campo extenso y variado se presenta al sacerdote para hacer resaltar las virtudes predicadas por el Crucificado. En él encontrará miserias que remediar, pleitos y desavenencias que conciliar, pasiones que extinguir, obras que emprender, ignorancia que ilustrar.

El cura no debe ser el obrero que aguarda que toquen á su puerta para pedirle sus servicios; debe ser el pastor vigilante de su rebaño para cuidarlo, protegerlo, dirigirlo y sacrificarse por él, si fuere necesario. Entónces, habrá verdaderamente Iglesia, es decir, *asamblea*, union íntima de todos los fieles entre sí y con su pastor.

El cura debe ser desinteresado con todos, y padre de los pobres; no debe trabajar para otra familia que para sus feligreses; los establecimientos de caridad deben ser el objeto preferente de sus visitas, y las escuelas el lugar de reunion de sus hijos, adonde va á nutrir sus almas con lecciones de moral.

Los padres de familia, los Directores de escuelas y de colegios y los gobernantes deben co-

hayan á la puerta son de esos que no se confían, no deben abandonar el buque a los vientos, en medio de la tempestad, gobernando el timón, deben trabajar para llevar la en la dirección del puerto. Este es el trabajo pedimos á los Jefes de la iglesia, á todos sacerdotes, á todos sus hijos, en fin, trabajemos reasumimos en esta palabra: misiones.

SECCION INDUSTRIAL

De un informe de los exploradores del territorio de Sanmartin, tomamos algunos que tratan del ganado vacuno y que creemos satisfacen la curiosidad del lector, á la vez demuestran el progreso de la industria pecuaria en aquel fecondo territorio:

"El ganado vacuno de esta parte del Llanero digno de mencionarse. Grande, robusto, bien proporcionado, revela que se ha criado que se ha estorbado su alimentacion. Los toros de tres años de edad, que en razón una excepcion, y los consideramos, si jóvenes, por lo ménos iguales á los de la República, que posee el señor Eduardo S. una hacienda de la sabana de Bogotá. Los bravos son muy grandes tambien, pero no ser muy ligeras. Los colores dominante: do el ganado son el colorado y el amarillito, no se ven reses negras y son excepcion las blancas.

"Los laneros crían su ganado en el llano que haya ninguna cerca ó medianía entre ellos, tienen sus hatos vecinos, no lo recoger sino do tienen necesidad de leche para hacer el pan de arroz con que se alimentan en los hatos que a veces emprenden en busca de ros son los hatos que se recoger y se una vez por semana. Los corrales ó corrales que encierran, son hechas con varas de (Bambusa guadua H. B.) y son, cuando bien aboñados, los huertos que sirven parativo del arroz, el plátano, el café, la yuca, caña de azúcar, con que se alimentan.

"Cuando la sal está barata, el llanero ganado con mucha frecuencia, y esto es medio de que se valen para evitar que se da ó que se vuelva bravo.

"El ganado no alcanza á comerse todo que produce el llano, y cuando ya ha se seca y constituye una paja que él come, y estorba el crecimiento de otras yerba fresca. Para quitar este obstáculo, el pasto, lo que los laneros llaman *la sabana*; esta operacion la hacen en verano y cuando el viento ayuda á que que el fuego, y cuidan de aprovecharnos intermedios á fin de tener constante durante todo el año, suficiente cantidad de fresca.

"Siendo tan abundantes los pastos y do nada, parece que el negocio del llanero ser excelente; que ese vasto territorio lleno de ganado. Sin embargo, la naturaleza ha sido tan pródiga como se cree, pues el platillo de la balanza ha colocado mil pezando por el tigre y el león, que gran cantidad de terneros, pues no el total le la presa y desperdician más comen. Frías de éstos están los bois, los hayen los pantanos, y contribuyen las pérdidas. Luego los buitres y gitanos, los terneros, apenas nacen, sobre todo las cascabeles, que son mas sa y muy picadura es tan venenosa tiempo de hacer aplicaciones; y lo que todo, las *gusaneras*, ó uidas de las cas, que se crían en cualquiera her que sea, y aumentan con tal rapidez al animal. Además, suelen desarrollarse enfermedades en el ganado. Debe presente, como causa agravante de todos, lo arisco que es el ganado, que que huyendo, basta el ímpetu con que ra ahgarlo.

Sept 22 de 1871. Año 111 - Tr. 11 - #138. p. 56 Ser. 1.2.3  
276

de vesti-  
breros de  
nos como  
rines, se  
so de ex-  
ura apla-  
nos vias,  
nos) á la  
s."  
ondon and  
do 1870)  
ejecucion  
sobre pi-  
las reunió  
hermosos  
tos cada-  
unos días;  
erales. El  
o mártires  
, que cier-  
nca."  
ente con-  
eno es que  
r los resi-  
s, dico el  
do de los  
s decir de  
as por los  
na alta sa-  
r la indem-  
pero las po-  
es permia-  
ria que les  
do el parte  
la indemni-  
a: "Desde  
anos, entre  
pecuniaria  
á-la ciu-  
de la suma  
percibida  
hay y Can-  
aduana de  
n. El casti-  
jeas todaví  
europeos.  
London and  
s da algu-  
entablado  
después de  
n ejemplar,  
muy clara de  
esto crimen  
ni que el  
culpables."  
a carnicería  
del mismo  
es han sido  
azon de 500  
El destie-  
te ilusorio, y  
realmente  
tiempo. En  
dos en pre-  
gun extran-  
resumen los  
eran como si  
ico y merito-  
nido de ex-  
manditos; y  
o ejecutados  
anjeros (ex-  
estos á sacri-  
primera oca-  
pretendidos  
sin, y la ban-  
asesinó á las  
ento las orde-  
nabriendo sido  
sesiunatos, no  
e. Doscientas  
no ha sido apa-  
ría una nue-  
complicidad  
a de 21 de  
on un libelo  
nemas abou-

sostuvieron principios políticos exagerados, inmorales, trastornadores de la sociedad y de la familia.  
Para calmar las conciencias y satisfacer todas las aspiraciones, se sancionó la trascendental reforma de la separación de la Iglesia y del Estado; pero esta medida solo fué una tregua para las pasiones anticatólicas, que no podían soportar que la Iglesia se conservase sin el apoyo del Gobierno, y esa tregua debía durar mientras las instituciones estuvieran vigentes.  
La revolución llamada federal, contra la constitución que establecía la federación, tuvo por mira principal el triunfo de un caudillo y de sus ideas. Pero qué ideas! La incredulidad descarada y cínica de un círculo se sobrepuso á las creencias nacionales, y dictó la ley. En nombre de la revolución y de la libertad se sancionó la tiranía sobre las conciencias, tiranía que se conserva aún en las instituciones.  
Ni el robo de los bienes de la Iglesia, ni la clausura de los conventos, ni el desconocimiento del carácter de ciudadanos que tienen los miembros del clero, ni todas las medidas que se han dictado contra el culto y el sacerdocio, nada de esto ha podido calmar la rabia y el frenesí de los hombres incrédulos. No pueden soportar que la Iglesia subsista á pesar de sus esfuerzos; su impotencia los desespera, su misma debilidad los arrebató y les hace gritar como energúmenos: guerra al catolicismo, guerra sistemática y por todos los medios.  
Esta guerra no es nueva, existe desde el sacrificio del Calvario y continuará hasta la consumación de los siglos; pero pasarán los enemigos, pasará el mundo, el Universo cambiará, y la palabra permanecerá eternamente, como está anunciado.  
La persecución á la Iglesia es una prueba impuesta á todos sus miembros, y particularmente á los encargados de gobernarla. Sostener la lucha, conservar las creencias, extenderlas á despecho de sus enemigos, triunfar al fin como una recompensa á sus esfuerzos, tal es el deber impuesto á todos sus Jefes, la misión encomendada á todos sus miembros, la recompensa ofrecida á todos los que trabajan con fe.  
Aceptemos, pues, la lucha y sostengámonla con sus verdaderas armas, con las armas con que convirtió al mundo: la predicación, el ejemplo, la práctica de las virtudes y la educación.  
La predicación puede ser hecha por legos, tanto de palabra como por medio de la imprenta. Esta es casi la única predicación que existe hoy en la República, predicación incompleta, pues si mantiene las creencias ó las propaga, es solo por medio del convencimiento, pero sin infundir sentimiento religioso. Para la mayor parte de los católicos la religión es una verdad demostrada, ó bien consiste en hábitos contraídos. Cuando esa verdad sea oscurecida por las pasiones, ó cuando esos hábitos sean destruidos por la pereza ó la dificultad de practicarlos, la religión concluye, y si no queda la incredulidad, quedará la duda, quedará la desmoralización.  
La religión es mas que todo un sentimiento, porque está fundada en el amor de Dios. De ese amor nace el amor del prójimo, y la caridad en todas sus manifestaciones. El amor es la esencia de la religión; pero el amor puro, el amor desinteresado, el amor heroico, el amor humilde, el amor insaciable, que busca su satisfacción en otro mundo, en la esencia misma de Dios.  
Ese sentimiento no se adquiere con el raciocinio, no se inspira con la controversia, la cual carece de unción; lo da, lo da solamente la lectura de los libros santos, ó la palabra humilde y autorizada del sacerdote. En la cátedra sagrada, al cielo descubierta, bajo artesones esculpidos, ó bien bajo el techo pajizo del infeliz, la palabra inspirada del Ministro de Dios penetra hasta los corazones, haciendo exclamar humildemente á su auditorio: creo y adoro.  
Esta palabra es la que necesitamos, la que necesita la República, la que necesita el catolicismo, la palabra que convirtió al mundo para civilizarlo después.  
Necesitamos misioneros. No los hay. Tenemos franqueza para confesarlo? Tengamos, pues, valor para remediar el mal. Si nuestros clérigos

adyuvar por un parte á la enseñanza de la moral cristiana.  
El hogar doméstico es el primer templo donde el hombre empieza á adorar á Dios; los padres son los primeros sacerdotes que inician al niño en los misterios divinos y en las prácticas religiosas; comienza pues, á ellos preparar el campo que nuevos auxiliares seguirán cultivando.  
Ilustrada la conciencia del niño y desarrollado los buenos sentimientos, corresponde al maestro sacar al alma de su ignorancia nativa, para ponerla en el camino de la ciencia. Pero si él instruye el espíritu, tiene también el deber de instruir el corazón, continuando la tarea empezada por los padres.  
Los gobernantes practicando la justicia, previniendo el crimen, castigando al criminal; los Legisladores dictando leyes sabias, prudentes y conformes al todo con los preceptos evangélicos, trabajan también por la moralidad pública.  
En la situación en que se encuentra el país la tarea no es convertir, sino de conservar y desarrollar los sentimientos religiosos. Una vez que los padres han infundido las creencias, toca á los institutores y á los gobernantes conservarlas y arraigarlas; pero es al clero á quien corresponde hacerlas amar, pues en esto consiste la verdadera religión. Pascal lo expresa muy bien en el siguiente pensamiento: "Después de haber conocido la verdad, es necesario procurar sentirla y poner nuestra fe en el corazón; de otra manera, ella será siempre incierta y vacilante. El corazón tiene sus razones que la razón no conoce: se le siente de mil maneras. Es el corazón el que siente á Dios, y habla la razón. Hé aquí en lo que consiste la fe perfecta: Dios sensible al corazón".  
Las revoluciones, la prédica socialista, las doctrinas anticatólicas, son el resultado de las pasiones individuales y de esa guerra interna que experimenta todo hombre cuando su razón se perverte y sus creencias se anulan ó se extravían. Fundar en el hombre el orden interior y dar paz á las conciencias, es trabajar de la manera mas eficaz por la tranquilidad pública, por el triunfo de los principios salvadores de la sociedad y por el partido que los sostiene.  
Si nos fijamos en la historia, desde el nacimiento del cristianismo, podemos formar tres épocas notables por el carácter de las herejías. La primera vió nacer sectarios que se separaban de la iglesia en determinados puntos; la segunda abrazó todos los dogmas y minó las bases mismas de la iglesia con la prédica del libro exámen; la tercera, en la cual entramos, es consecuencia forzosa del protestantismo, que disolviendo las creencias ha llegado á anonadarlas, quedando sólo la incredulidad.  
La iglesia entra, pues, en una nueva faz, en una nueva guerra. Grandes pruebas se le preparan, calandades terribles se le esperan; pero también triunfos gloriosos coronarán su martirio. Al principio de cada persecucion la iglesia oye aquellas sublimes palabras de su fundador: "TENED CONFIANZA: YO HE VENCIDO AL MUNDO". Sí, venció al paganismo, venció las herejías, lleva en derrota al protestantismo y vencerá también la incredulidad, moderno paganismo que tiene por Dios al mundo.  
"Hay placer, dice Pascal, en estar en un bajel batido por la borrasca, cuando hay seguridad de que no perecerá. Las persecuciones que trabajan á la iglesia son de esta naturaleza". Esto es cierto; pero los pilotos y los marineros, en esa confianza, no deben abandonar el buque a todos los vientos; en medio de la tempestad, gobernando el timón; deben trabajar para llevar la proa en la dirección del puerto. Este es el trabajo que pedimos á los Jefes de la iglesia, á todos sus sacerdotes; á todos sus hijos, en fin; trabajo que reasumimos en esta palabra: misiones.  
V. P.

"Estas causas hacen que los Llanos no puedan todo el ganado que pueden dar, y en mente se ha sacado tanto á los Estados y que la cantidad del anualmente produce bajado. Antes los llaneros no vendian sino ganado macho, para que sus hatos aumentara lentamente; ahora para satisfacer á sus necesidades tienen que vender también las hembras, precio que tenía el ganado cuando nosotros vimos en Sanjuan era de \$ 12 á 10, segun y la calidad.  
"El arroz es uno de los principales cultivos del Llanó. Dijimos que para esto se utilizan corrales en que se encierra el ganado. El de cultivarlo es original; desde el mes de hasta agosto se puede sembrar, y la preparación que se le hace á la tierra consiste en encerrar el ganado en un día bien lluvioso, y hacer todo el corral hasta que la tierra queda tibia en lodo; entónces se saca el ganado, se ga la semilla al vuelo y se vuelven á colocar animales, que cubren la semilla con esta pisada. La naturaleza se encarga de lo demás; cuatro meses después se recoge la cosecha.  
"El plátano, la yuca, la caña de azúcar se cultivan bajo el mismo principio; azadon, en este caso, ayuda en algo á la del ganado. Ultimamente se ha empezado introducir el arado, es decir, aquel instrumento de madera con reja de hierro, que usaron los indios, cuyo empleo, desde hace tiempo, se bió en Europa, y que hasta hace poco abandonando en la Sabana de Bogotá; en fin, algo es algo, y la civilización no es que pueda importarse, ó á lo menos sólo donde el arado trabaja la tierra.  
"Después del arroz, el café y el maíz son los principales alimentos del llanero, y la caña de azúcar y la yuca; todos estos producen admirablemente, artículos de calidad. El maíz, que les sería de un gran provecho, sólo se da en las vegas de los rios, faldas que desmontan, y no es muy bueno; el primero cosecha en un desierto muy productiva".  
**VARIETADES**  
**MINAS DE CARBON**  
EN EL ISTMO DE PANAMÁ.  
Un inesperado é importantísimo descubrimiento de minas de carbon en el Istmo de Panamá excitado prácticamente la atención pública en las últimas semanas y parece llamar á un mayor cambio en la navegación por los Océanos Atlántico y Pacífico, que otro descubrimiento ó proyecto de que memoria.  
Bastante singular es el hecho de la existencia de minas de carbon en el Istmo, en pugna con las teorías del grande Humboldt y otros geógrafos físicos que eran de opinion que en las montañas jamás podia encontrarse de buena calidad en grandes cantidades en países volcánicos.  
Como estas minas puede decirse que son gotables, el valor del descubrimiento por el comercio apenas puede ser exagerado. La comunicación fluvial con el Atlántico por el Istmo en cuyas riberas se encuentra el carbon está situada en Ulué, en Jabon Esterial, todas están en el interior y en el Panná.  
Se cree en América que este descubrimiento tenderá á desviar el comercio con la China de Suez; porque el carbon para los buques se traído á Adan & desde Inglaterra.  
(Public Opinion.)  
Julio 22 de 1871.  
42/ J. I.

SECCION INDUSTRIAL

De un informe de los exploradores del territorio de Sanmartin, tomamos algunos acápites que tratan del ganado vacuno y que creemos que satisfacen la curiosidad del lector, á la vez que demuestran el progreso de la industria pecuaria

ANUNCIOS

**CAMACHO ROLDAN HERMANOS**  
AGENTES DE NEGOCIOS Y COMISARIOS  
Se encargan de los siguientes negocios: